Mobilisation et engagement de la diaspora au service du développement du pays d'origine : contraintes et opportunités et implications en termes de politiques

Ibrahima Amadou Dia

Directeur du Centre Africain d'Etudes et de Recherches sur la Migration (CAERM)

Introduction

- Structure de la présentation
- Messages clés
- Contributions de la diaspora au développement des pays d'origine -Défis à relever
- Enseignements tirés et bonnes pratiques Perspectives d'avenir.

Messages clés

- Déficit de connaissances sur les profils des diasporas.
- Diversité des communautés diasporiques: motivation au départ de la migration, compétences, profils ethniques, durée du séjour (anciennes et nouvelles diasporas), statut migratoire, destinations (diaspora Sud-Nord et Sud-Sud (Afrique)).
- Tous les groupes de la diaspora apportent une contribution à leur pays d'origine: il ne s'agit pas d'un monopole de la diaspora qualifiée/scientifique/intellectuelle uniquement.
- Un large fossé entre les promesses ou le potentiel de la diaspora et la matérialisation effective des contributions de la diaspora au développement du pays d'origine.
- Les communautés de la diaspora ont également besoin de soutien pour s'engager efficacement auprès des pays d'origine.
- Les pays d'origine et de destination doivent jouer un rôle proactif pour faciliter l'engagement des diasporas.
- Les contributions des diasporas ne sont qu'une des nombreuses contributions des migrations aux politiques de développement (envois de fonds, migration de retour, etc.).

- Au-delà des transferts de fonds : Identifier les contributions de la diaspora
- Positives
- Economiques: Transferts de fonds, investissements, exportations, tourisme
- Intellectuelles: Compétences, savoir-faire, réseaux de connaissances
- Sociales : construction de la société civile.
- Philanthropie: charité et dons ;
- Politique: lobbying, plaidoyer, médiation Culturel
- Négatif: maintien des conflits dans les pays d'origine.

- Indicateurs de l'engagement transnational
- Five Ts (M. Orozco) Five Ts Transport, Télécommunication, Tourisme, Transfert d'argent Commerce (biens du pays d'origine).
- Indicateurs: fréquence des contacts avec le pays d'origine, investissements, envois de fonds et entreprises dans le pays d'origine et appartenance à la diaspora ou aux associations de la ville d'origine (sur la base d'enquêtes menées auprès des diasporas d'Amérique latine et des Caraïbes et du Ghana)
- Ne tiennent pas compte de l'échange de connaissances et du transfert de compétences et de technologies, probablement parce qu'ils sont basés sur des informations recueillies au niveau des ménages.

- Niveau d'engagement transnational des Ghanéens (source : Orozco 2006). en pourcentage du total des répondants de la diaspora
- Neyer et Brown ont identifié 41 DKN (basés sur Internet) en 1999 et Meyer et Wattiaux ont estimé à 158 le nombre de DKN en 2005. Kuznetsov (2006) a documenté une série d'études nationales.
- Les initiatives de la diaspora sont faciles à lancer, mais il est difficile de maintenir l'élan à moins que des résultats concrets ne se matérialisent Problèmes identifiés par Lowell et Garova Inactivité : taux d'inactivité de 34% (21 DKN sur 61)

• Échec :

- 27% des réseaux soutenus par le gouvernement ont échoué (4 sur 15)
- Exemples : Réseau sud-africain des compétences à l'étranger (SANSA) ; l'enquête a montré que 46% des 2440 contacts électroniques ne fonctionnaient pas ; seuls 428 ont répondu et 40% d'entre eux ont indiqué qu'ils n'accédaient que rarement ou jamais au site web.
- Réseau de la diaspora numérique pour l'Afrique soutenu par les Nations unies (inactif);
- 9. DKNs evidence from the Geneva Academic Research Network research research –

- L'étude a mené des enquêtes primaires auprès de la diaspora scientifique de Colombie, d'Inde et d'Afrique du Sud en Suisse. -Principales conclusions - Forte motivation pour les contributions. - Les contributions se limitent principalement à des initiatives individuelles, en particulier en Inde et en Afrique du Sud.
- L'emploi stable et le statut de résident sont essentiels pour déterminer l'engagement

- - Le soutien de l'État, tant dans le pays d'origine que dans le pays de destination, est limité.
- Bonnes pratiques identifiées Programme bilatéral de recherche Suisse-Afrique du Sud
- Département sud-africain de la science et de la technologie et Secrétariat d'État suisse à l'éducation et à la recherche - Association des chercheurs colombiens en Suisse (ACIS) http://www.acis.chTraduit avec www.DeepL.com/Translator (version gratuite)

- Niveau d'engagement transnational des Ghanéens (source : Orozco 2006). en pourcentage du total des répondants de la diaspora ?
- Meyer et Brown ont identifié 41 DKN (basés sur Internet) en 1999 et Meyer et Wattiaux ont estimé à 158 le nombre de DKN en 2005. Kuznetsov (2006) a documenté une série d'études nationales.
- Les initiatives de la diaspora sont faciles à lancer, mais il est difficile de maintenir l'élan à moins que des résultats concrets ne se matérialisent Problèmes identifiés par Lowell et Garova Inactivité : taux d'inactivité de 34% (21 DKN sur 61)

- Échec : 27% des réseaux soutenus par le gouvernement ont échoué (4 sur 15)
- Exemples : Réseau sud-africain des compétences à l'étranger (SANSA) l'enquête a montré que 46% des 2440 contacts électroniques ne fonctionnaient pas ;
- riaccédaient que rarement ou jamais au site web.
- Réseau de la diaspora numérique pour l'Afrique soutenu par les Nations unies (inactif);

- DKNs evidence from the Geneva Academic Research Network research research
- L'étude a mené des enquêtes primaires auprès de la diaspora scientifique de Colombie, d'Inde et d'Afrique du Sud en Suisse.
- Principales conclusions:
- ➤ Forte motivation pour les contributions.
- Les contributions se limitent principalement à des initiatives individuelles, en particulier en Inde et en Afrique du Sud.
- L'emploi stable et le statut de résident sont essentiels pour déterminer l'engagement.
- Le soutien de l'État, tant dans le pays d'origine que dans le pays de destination, est limité.
- Bonnes pratiques identifiées Programme bilatéral de recherche Suisse-Afrique du Sud Département sud-africain de la science et de la technologie et Secrétariat d'État suisse à l'éducation et à la recherche Association des chercheurs colombiens en Suisse (ACIS) http://www.acis.chTraduit avec www.DeepL.com/Translator (version gratuite)

- Intégration de la diaspora dans le développement : Examen de 84 DSRP par Black et Sward pour le PNUD HDRP 2009/38
- Déconnexion entre les intentions de développer une politique de la diaspora et les initiatives politiques concrètes : 17 pays font référence aux diaporas.
- 7 pays mentionnent uniquement l'intention d'engager la diaspora. 3 mentionnent MIDA et TOKTEN. Le Bénin et le Cap Vert accordent plus d'attention à la politique de la diaspora.
- Sur les 7 pays subsahariens dotés de ministères/départements chargés des affaires de la diaspora, seuls deux (le Bénin et le Burkina Faso) les ont mentionnés dans les DSRP.
- Intégration limitée dans les programmes de développement. RDH de l'Arménie l'accent est mis sur les transferts de fonds des diasporas.

- Bonnes pratiques sélectionnées Inde base de connaissances sur les diasporas et changement de politique grâce au Comité de haut niveau sur la diaspora 2001. - Base de données des projets de l'Initiative conjointe CE-ONU sur les migrations et le développement (JMDI). - http://www.migration4development.org/content/project-database
- Programme de l'OIM sur les migrations pour le développement en Afrique (MIDA).
- PNUD TOKTEN Transfert de connaissances par l'intermédiaire de ressortissants expatriés : programme établi de longue date. Double nationalité
- 47 pays en 2008. Pourtant, le droit de vote n'est accordé que dans certains pays.
- Politiques de codéveloppement : par exemple, mobilisation par la "circulation des cerveaux" de la diaspora scientifique malienne au profit de l'université de Bamako : France/PNUD - Scientifiques et technologues d'origine indienne basés à l'étranger (STIO). Département de la science et de la technologie, http://stio.nic.in/

- Home Town Associations
- HTA Créées par des Mexicains aux États-Unis.
- Un modèle de partenariat économique entre la diaspora mexicaine et le pays d'origine
- organisations philanthropiques d'immigrants mexicains qui collectent des fonds aux États-Unis au profit de leurs communautés d'origine au Mexique

- subventions de contrepartie des gouvernements locaux (province, État, municipalité) et fédéral pour les fonds donnés.
- Programme 3x1
- Les activités se concentrent sur la santé de base, l'éducation et les infrastructures publiques;
- Les ressources collectées sont peu importantes en volume, mais significatives dans les communautés rurales.
- Les transferts collectifs d'argent envoyés par les ETS fonctionnent comme

- un substitut au manque de soutien gouvernemental dans les communautés rurales.
- Création de ministères et d'agences spéciales

- Inde Ministère des affaires indiennes d'outre-mer depuis 2004 ; Arménie - Ministère des diasporas en 2008
- Philippines: Commission des Philippins à l'étranger (depuis 1980); présidée par le ministre des affaires étrangères. http://www.cfo.gov.ph Institut des Mexicains à l'étranger au sein du ministère des affaires étrangères, créé en 2002.
- Conseil consultatif de l'IME: dirigeants élus des communautés de la diaspora. - Il coordonne un réseau de 56 bureaux consulaires en Amérique du Nord.19. Générer et partager de meilleures informations sur les communautés de la diaspora.

- Assurer une meilleure intégration des communautés de la diaspora dans les pays d'accueil et veiller au respect de leurs droits pour obtenir les meilleurs résultats.
- Coopération plus active entre les pays d'origine et les pays d'accueil.
- Les pays d'origine doivent créer un environnement favorable à l'engagement des diasporas.
- Interface avec les parties prenantes et le gouvernement à tous les niveaux central, provincial, régional, municipal et communautaire.

- Les pays d'accueil doivent soutenir la cartographie de la diaspora, soutenir les organisations de la diaspora et adopter des politiques de visa favorables à la circulation.
- Les ambassades des pays d'origine doivent jouer un rôle plus important.
- Soutenir le renforcement des capacités ; les groupes d'élite de la diaspora devraient également aider les autres groupes.
- L'intégration doit être entreprise plus sérieusement : dans les DSRP, etc.

- Nécessité d'une volonté politique plus forte en faveur de l'engagement de la diaspora a travers des politiques et des programmes et des mesures.
- Faible part des transferts de fond au niveau du GDP (moins de 1%): manque de politiques et de mesures visant a maximiser le volume des transferts de fond et leur potentiel de développement.
- Epargne de la diaspora estimée a 700 millions de dollars USD en 2016.
- Nécessité de politiques et de mesures pour maximiser les transferts de fond et l'épargne de la diaspora a travers des mesures visant a renforcer la confiance entre les investisseurs de la diaspora et le pays d'origine.